

Desarrollo Organizacional  
Psicopatología Social II

A continuación una lista de quienes han dirigido nuestra escuela y sus respectivos periodos:

Doctor Agustín Basave Fernández del Valle	1961-1964 y 1964-1967
Doctor Jorge Rangel Guerra	1967-1969 y 1969-1971
Doctora María Guadalupe Martínez de Rodríguez	1971
Doctor Leonardo Iglesias González	1971-1972
Licenciado e ingeniero Naguib Jesús Batarse Marcos	1968-1969
Licenciado Ramón Estrada Maldonado	1972-1975
Licenciado Juan H. Flores Castellón	1975-1976
Doctor Ramiro Montemayor (interino)	1976
Doctor Amador Flores Aréchiga (interino)	1976
C.P. Roberto Chapa (interino)	1976
Licenciado Cirilo H. García	1976-1979 y 1979-1982
Licenciado Humberto Leal Benavides	1982-1985 y 1985-1988
Licenciada Bella Aurora Garza Contreras	1988-1991
Licenciado Guillermo Hernández Martínez	1991 a la fecha

Actualmente nuestra escuela está conformada por el siguiente personal: Director, Subdirector, Secretario Administrativo, Secretario Escolar, 9 Jefes de Departamento, 84 Administrativos, 2 Tiempos Exclusivos, 25 Maestros de Tiempo Completo, 34 de Medio Tiempo, 72 por Horas, 50 Supervisores, 10 Investigadores y 44 de Intendencia, Mantenimiento y Jardinería, lo cual suma 334 personas que hacen posible nuestro diario trabajo.

Hasta la fecha, de nuestros egresados se han titulado 2,224, esto hasta el día 21 de mayo de 1993.

El compromiso sigue vivo, hemos atravesado por muy difíciles etapas, pero el futuro nos resulta prometedor, seguiremos luchando para mantener en alto nuestro prestigio y el de nuestra Universidad.

Facultad de Salud Pública\*

Introducción

En el área Biomédica sobre la avenida Doctor Eduardo Aguirre Pequeño en la Colonia Mitras Centro, se localiza la Facultad de Salud Pública.

En la actualidad pueden apreciarse sus amplias y modernas instalaciones que en tres modernos edificios albergan a la Clínica de Nutrición, el área de la Licenciatura en Nutrición, el área de la División de Estudios Superiores y el Centro Universitario para la Prevención de la Drogadicción.

Esta Facultad forma Licenciados en Nutrición, Maestros en Salud Pública con tres Especialidades: Salud en el Trabajo, Odontología Social y Nutrición Comunitaria, además de ofrecer un Diplomado para el Estudio y Prevención de la Drogadicción.

Antecedentes

En 1972 el Plan Decenal de Salud contemplaba dentro de sus metas la creación de una Escuela de Salud, ya fuera en Monterrey o en Guadalajara, pero esto no fue posible hasta 1973 cuando el doctor Luis E. Todd Pérez, en su carácter de Rector de la UANL, invitó al doctor Rodrigo González Pérez para que se abocara a coordinar las actividades para la creación de la Escuela de Salud Pública en Nuevo León, misma que tendría como objeto inicial la implementación de una Maestría en esa especialidad.

Primeras Actividades

Con una comisión integrada por siete personas profesionistas del área médica tales como:

El doctor Rodrigo González Pérez, el doctor Oscar Sepúlveda Gómez, doctor Raymundo Benavides, MSP., doctor José Casimiro González †, enfermera Hermila Oropeza de Ayala, doctor Jorge Treviño de la Garza, MSP, y el doctor Wilfredo Bustos Aldana, se presentó un proyecto al H. Consejo Universitario el día 7 de agosto de 1974 mismo que fue aprobado, iniciándose las clases dos meses más tarde con 22 alumnos, ocupando dos aulas que facilitó la Facultad de Odontología. Siendo los primeros maestros: doctor J. Wilfrido Bustos Aldana, licenciado Hugo Alanís González, profesor Mario Ríos Reyes, licenciado Fernando Margain Ancira, licenciada María Guadalupe Martínez Martínez, licenciado Roberto Benavides Cavazos, doctor Raymundo Benavides García, ingeniero Horacio González Santos y doctor Oscar Sepúlveda Gómez.

En septiembre de 1975 se inscribió la segunda generación de Maestría contando con 17 alumnos.

Siendo ya insuficiente el espacio para acoger a los alumnos se solicitó la construcción de dos aulas prefabricadas, con techo de lámina, el que fue autorizado por la Rectoría en junio de 1976, lo que constituiría la primera fase de la construcción de las instalaciones propias. Estas se ubicaron a un costado de la Facultad de Odontología y se financiaron por ingresos propios y por la Universidad.

\* Texto elaborado por la licenciada Yolanda I. Luna García.

Al detectarse la ausencia de un recurso del área de la salud para resolver los problemas de la Nutrición, se contempló la necesidad de abrir una Licenciatura. El proyecto para la creación de ésta se presentó en julio de 1975, siendo aprobado el 28 de julio de 1976 y en agosto de ese mismo año se inscribieron los primeros 43 alumnos; a la vez, se inscribieron 20 dentro de la tercera generación de la Maestría.

Las actividades de la planeación curricular para la Licenciatura se dieron bajo circunstancias muy particulares ya que la Escuela de Salud Pública de la UANL desde sus inicios sostuvo un contacto muy estrecho con la OPS/OMS, organismo que a través de sus consultores y expertos como Carlos Dahasa, Mario Eisler y Susana Icaza, entre otros, brindaron constantemente asesoría.

Para este diseño por lo tanto, se tomaron como modelos, escuelas de Latinoamérica y del país, específicamente a la Escuela de Nutrición de la entonces Secretaría de Salubridad y Asistencia en México. También se revisaron los planes que ofrecía la Universidad Iberoamericana y la de Veracruz, todas ellas pioneras en la tarea de formación del Nutricionista Dietista y que a su vez también estaban inspiradas en el INCAP.\*

Originalmente la Licenciatura en Nutrición adoptó el Plan Tetramestral para un periodo de 3 años, funcionando con etapas terminales, ofreciendo así una alternativa a quienes no pudieran continuar con todos los estudios. El primer año capacitaba para técnicos en Nutrición, el segundo para Dietista y el tercero para Licenciados en Nutrición.

En esta fase del proceso y ya con carácter de Director de la Escuela de Salud Pública, el doctor Rodrigo González Pérez se enfrentó con la situación de conformar el plantel docente y como no había nutricionistas en Nuevo León, éste se estructuró con técnicas en Nutrición venidas de otras ciudades del País, así como con pasantes y profesionistas que habían participado en la apertura de la Maestría, siendo los primeros docentes de la Licenciatura el doctor Camilo Otero Rejón, Q.F.B. Maricela Leal de Guajardo, licenciada María Guadalupe Martínez, doctora Angelina Patrón Pansza, licenciada Lucía Mendoza e ingeniero agrónomo Juan Aguirre Cossío.

En febrero de 1977 fueron inauguradas las instalaciones de la escuela con la presencia del doctor Héctor Acuña Monteverde, Director de la OPS en calidad de testigo de honor.

Poco tiempo después, el 28 de junio de 1977, el H. Consejo Universitario aprobó la creación de dos especialidades en la Maestría en Salud Pública, Odontología Social y Salud en el Trabajo.

En este mismo mes, se construyó la segunda parte de las instalaciones de la escuela, agregándose un aula más y la biblioteca.

En 1978 la doctora Liliana Tijerina de Mendoza MSP, egresada de la Primera Generación de la Especialidad de Odontología Social, fue seleccionada por la OPS/OMS en México para realizar estudios de Epidemiología Oral en las universidades de Brasil, Venezuela y Colombia, a través de una beca respaldada por nuestra Facultad incorporándose en 1979 como maestro titular de la materia en la Especialidad de Odontología Social en la División de Estudios de Posgrado.

En enero de 1979 se inició la construcción de las primeras aulas del nuevo edificio que albergaría a nuestra Facultad. En febrero de este año se inició una investigación en población preescolar rural de los municipios de Linares y Doctor Arroyo, N. L., por los alumnos de 8o. Semestre, con el objetivo de detectar desnutrición.

En agosto de este año egresó la primera generación de Licenciatura en Nutrición con 19 pasantes incorporándose a 6 de ellos como personal docente dos meses más tarde.

A solicitud de la Junta Directiva, el H. Consejo Universitario en sesión del 7 de diciembre de 1979 reconoció con carácter de Facultad a la Escuela de Salud Pública.

En enero de 1980, se realizó la Primera Semana de Educación en Nutrición en la Ciudad de Monterrey, participando alumnos y maestros de la Licenciatura en Nutrición.

En febrero de este mismo año, se continuó con la investigación en población preescolar rural, encuestándose 25 comunidades ejidales de Linares y 50 de Doctor Arroyo, N. L. con una cobertura de más de 3000 niños.

\* Instituto de Nutrición de Centroamérica y Panamá.

En mayo, los alumnos de 9o. Tetramestre, último de la carrera, se integraron a diversas instituciones del sector salud para cubrir el programa correspondiente a residencias.

En 1980 se terminó de construir la primera etapa del edificio que constó de dos aulas totalmente equipadas y servicios sanitarios.

En 1981, nuestra Facultad fue sede de la Reunión de Directores de Facultades y Escuelas de Nutrición del País con la intención de constituir la Asociación respectiva, asistiendo la doctora Susana Icaza como representante de la Organización Panamericana de la Salud.

En otro momento, se le extendió a la doctora Icaza el nombramiento de Maestro Extraordinario de la Facultad de Salud Pública.

El 30 y 31 de marzo, con la Tesis «Etapa Preliminar del Diagnóstico Nutricional del Estado de Nuevo León», presentaron su examen profesional las primeras cinco egresadas de la Licenciatura en Nutrición en el orden en que aparecen:

- Bárbara Gómez Sánchez
- Elisa María González Cuéllar
- Ana Cecilia Villarreal Martínez
- Carmen Bellman Servín
- María Luisa Luna García

correspondiendo a la licenciada Bárbara Gómez Sánchez, ser la primera titulada en el Estado de Nuevo León.

Ellas tuvieron como asesora a la doctora Susana Icaza Sánchez, Asesora Regional para la Enseñanza de la Nutrición de Latinoamérica de la Organización Panamericana de la Salud, quien avaló las actas firmadas por los miembros del jurado, en calidad de Maestro Extraordinario.

En noviembre de 1981 se realizaron las elecciones para director de la Facultad de Salud Pública, habiendo sido elector como candidato único el doctor Oscar Sepúlveda Gómez, terminando con este evento, la primera etapa, que tuvo como titular al doctor Rodrigo González Pérez, fundador de la institución, quedando en calidad de Maestro Ordinario y Decano de nuestra Facultad.

## Segunda Etapa

La segunda etapa comprende del 22 de enero de 1982 al 9 de enero de 1985, en la que estuvo al frente de la dirección el doctor Oscar Sepúlveda Gómez.

Al inicio de su gestión se celebró el día 27 de enero el día del Nutricionista.

Durante este periodo hubo necesidad de restringir el ingreso a la Licenciatura limitando la inscripción, a aquellos alumnos que venían de preparatorias con más alto promedio de calificación dado que el espacio era insuficiente para responder a la demanda, no sólo de estudiantes del Estado sino de Tamaulipas, Coahuila, San Luis Potosí, Chihuahua, Sonora y del extranjero.

Durante esta etapa se gestionó la autorización de cuatro tiempos completos para maestros, los cuales fueron otorgados a cuatro de las egresadas de la primera generación de la Licenciatura en Nutrición, siendo autorizados a partir del primero de enero de 1982, dándole un enfoque más específico a la carrera, al contar con personal docente calificado en el área de la nutrición.

Para 1983 había:

- 1 maestro de tiempo exclusivo
- 5 maestros de tiempo completo
- 7 maestros de medio tiempo
- 8 maestros por horas, es decir
- 21 maestros en total, incrementando
- 1 maestro para 1984.